

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio á toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el frust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., viernes 21 de junio de 1912 | Núm. 132

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desear de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

El Teatro en Costa Rica

Costa Rica, es el país menos visitado por compañías, y esto se debe á la falta de un teatro particular que reúna todas las condiciones necesarias para que pueda ser ocupado por toda clase de empresas, y con capacidad suficiente para que el público no salga muy sacrificado, contribuyendo con esto á que los espectáculos, cualquiera que sea su carácter, puedan ser más favorecidos.

Tenemos un suntuoso coliseo, pero como si no existiera, puesto que la mayor parte del año está cerrado.

Ahora fué solicitado por la Compañía Dramática de Virginia Fábregas, actriz no conocida en este país, de una reputación artística muy bien cimentada, con una selección de actrices y actores jóvenes, como Nieva, Waldo, Soriano, Manrique y otros muchos; un repertorio moderno y un gusto extremado para montar sus obras, y sin embargo se le contestó que estaba cedido á un señor Empresario... de nadie... que solicita el Nacional para tres compañías de género distinto, y que probablemente no traerá ninguna, porque lo principal que le falta es el *Caballo Blanco*, y mientras tanto el teatro se mantiene cerrado, perjudicando con esto á una notable Compañía que en su ruta tenía la plaza de San José.

De ahí depende la poca afición y el poco gusto para el arte, y aunque nos empeñemos en fomentarlo, ese ideal jamás se realizará, porque vivimos aislados, somos poco comunicativos con lo que al arte se refiere; no recibimos impresiones de los grandes éxitos, ni conocemos los actores que descuellan; más que por lo que leemos en la prensa de otros países, y esto es causa de la opresión y dificultades que se le pone al arte en Costa Rica por la falta de un teatro de empresa particular que sea cedido á todo el que lo solicite, siempre que sea dentro de la moral y del orden.

Contribuye también á esta falta de compañías lo costoso de los viajes para mover un personal crecido, y la poca defensa por las escasas poblaciones que existen en la República para hacer una tournée, de modo que las empresas teatrales para visitarnos ó es con algún apoyo del Gobierno, ó por casualidad como sucede la mayor parte de las veces, salvo pequeñas y raras excepciones.

Siendo el drama una fuente de educación moral y social para todo país civilizado y teniendo un teatro que es de la Nación, debería el pueblo de Costa Rica mantener espectáculos de esta especie cuando no todo el año una mayor parte de él, facilitándolo á la primera empresa que lo solicite, sin privilegios para nadie, porque de esto sucede en algunos casos, que muchos que se titulan empresarios, no son más que simples agentes, y cuando no resultan buscadores de teatros para buscar luego que éste les fué concedido sin ninguna garantía responsable, lo que yo llamo «EL CABALLO BLANCO».

El tiempo hará luz. Yo opino que por fin ó por nefas, nos quedaremos probablemente sin drama, sin ópera y sin zarzuela.

REVILLAGIGEDO

Doctora JARWISIA de PICADO
Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m.



J. Alfredo Quirós,

importador de semillas, árboles y plantas.

Varietades de especial mérito para todas las épocas del año.

300 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca. San José, C. R.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

LO QUE DIJO ZELAYA

En CINCO ESQUINAS se vende una casa nueva, con hermoso solar, por el que pasa una acequia.

Entenderse con Napoleón Rodríguez en San Pedro de Santa Bárbara de Heredia, ó con Manuel Coronado en esta ciudad de San José.

ATLANTIC FRUIT CO.

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de frutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16½ por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará las mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos.

Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en Las Arcadas.

R. C. Wetmore,
Agente.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis --- pulmonar con el uso de estas píldoras ---

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN,
St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósitos: En San José, Botica Oriental. En Alajuela, Botica del Mercado

La United y la Atlantic

— II —

No miramos mal á la United, ni habría razón fundada para ello, como no miramos con malos ojos á ninguna empresa, ya sea comercial, industrial ó de otro género, de las que se han formado ó radicado entre nosotros y entre nosotros han alcanzado un florecimiento y una prosperidad notorias.

Descartamos, por ilógica é injusta, la teoría de extranjerismo, en más de una vez traída como argumento de discusión por quienes no los tienen mejores; para nosotros tanto vale, desde el alto punto de vista imparcial en que nos hallamos colocados, que la empresa sea nacional ó no lo sea.

No seremos tampoco de los que nieguen que á los esfuerzos de la Compañía Unida se debe la prosperidad de nuestra rica región del Atlántico, que de seguro sería selva virgen si hubiera esperado pacientemente á que nosotros, los hijos del país, nos acercáramos á ella á descubrir sus riquezas.

Todo lo cual no amengua el peligro que hemos apuntado para los intereses nacionales, en el espíritu monopolizador que en la Compañía Unida se ha revelado al esforzarse —dentro de la órbita de lo lícito— or acaparar ella sola el movimiento agrícola-comercial que acaso, hoy por hoy, es el que más importa al país.

Es axioma viejo el de que la competencia nivela los precios y el de que el monopolio los sujeta al capricho de quien lo tiene en su mano.

La United ha sido durante mucho tiempo la empresa á quien obligadamente nuestros agricultores bananeros han de vender su producto, con la agravante de ser ella quien, por su cuenta los alza en el punto en que se encuentran y los conduce hasta el término, hasta ponerlos en poder del verdadero consumidor. De suerte que la dichosa Compañía ha tenido tiempo de centuplicar aquí el capital que trajo, con relativo poco esfuerzo, y como se comprenderá, no está dispuesta á perder las ventajosas condiciones que se tiene de su parte; antes por el contrario, querrá conservarlas y hasta adquirir otras más,—como ya lo ha intentado.

Si nos cruzamos de brazos, la rica Compañía será el árbitro no sólo de nuestro comercio, de nuestra agricul-

tura y de nuestra industria, sino que, como fatal remate, será quien resuelva nuestros problemas sociales y políticos; y entonces, no habrá más que hablar.

¿Será la nuestra una lógica mal traída?

Desgraciadamente la experiencia á veces nos da amargas enseñanzas que no debemos olvidar, y ellas nos dicen que la conquista moderna no se hace, como antaño, por medio de las bayonetas, sino por medio del dólar.

No sabemos hasta dónde alcancen los recursos de la Atlantic, ni si ellos serán suficientes para que frente á frente de la Compañía Unida pueda presentarle á pie firme una competencia formal.

Suponemos que algo hay de esto, pues no de otra manera se explica el vigor con que parece haber iniciado sus labores y el empeño que ha puesto por defender derechos que alega son suyos.

Nos parecería que la competencia se estableciera, ya que la resultante sería un marcado beneficio para los bananeros particulares y por ende para los intereses generales del país.

Por nuestra parte, en concepto del que habla, haremos muy bien, sin que ello signifique maladversión para nadie, en estimular cualquier iniciativa que se nos acerque, encaminada á emprender en el mismo género de negociaciones, ya sea de la Compañía Unida ó de cualquiera otra que llegue á tener fuerza suficiente para por sí propia, levantar el poder del monopolio funesto.

Si en naciones grandes y fuertes, en las cuales los capitales son fabulosamente poderosos, se ha llegado á temer á los trusts, á los acaparadores de determinados ramos de la vida comercial, qué no será en una nación pequeña y pobre como la nuestra, en donde la iniciativa particular no surge por falta de elementos, y en donde estamos en serias dificultades para arreglar nuestras cuentas atrasadas?

Repetimos, por lo mismo, que consideramos laudables y patrióticos los esfuerzos que se hagan por salvar los intereses del país, únicos que no debemos perder de vista.

LUX

Reformas en el Cuartel Militar de Puntarenas

El Ingeniero don Lesmes S. Jiménez ha cumplido satisfactoriamente su contrato con la Dirección de Obras Públicas para enladrillar con mosaico los pisos de los diferentes departamentos del Cuartel de Puntarenas.

Esta mejora que se ha llevado á cabo, es de importancia suma para la higiene del cuartel.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el flete. Precios sin competencia. Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ

y en Turrucáres con CUSTODIO ALFARO.

De Heredia

Se fue Obaldía y..... no hablemos de los muertos: no es noble. Esperamos que el sustituto no se dejará mandar por el sargentillo sin uniforme que tiene sugestionado hasta lo que allí se puede sugestionar.

También esperamos que cumplirá con su deber. Nos es grato saludarlo.

MARDOQUEO.

OFERTA Vendo 5,400 pulgadas cuadradas por 4 varas lineales de cedro amargo, en trozas, del Pacífico, puestas en la Estación ó en el Aserradero. Precio: 10 centavos pulgada.

CARLOS BOGANTES

Calle 7ª Sur, 150 vs. al Sur del Observatorio Nacional. 8 v. 7

A V I S O

Por escritura otorgada ante el Notario Público, Licenciado Gerardo Castro Méndez, en esta ciudad, á las cuatro de la tarde del dieciocho de junio en curso, los infrascritos "Lindo Brothers" vendieron á los señores Licenciado Manuel Francisco Jiménez Ortiz y Enrique Rafael Clare López, quienes integran la firma «Clare y Jiménez», de esta plaza, la empresa periodística y tipográfica «La Información».—El contrato de arrendamiento que existió entre el señor don Miguel Borges Pérez y la casa "Lindo Brothers" fué rescindido totalmente, y todos los derechos del señor Borges Pérez pasaron á los nuevos propietarios señores "Clare y Jiménez", desde el día primero de marzo del presente año.

San José, 19 de junio de 1919

Lindo Brothers. Manuel F. Jiménez. E. R. Clare

APUNTES SOBRE nuestra Educación Nacional

II

La República democrática, nuestro mecanismo de Gobierno, está en formación, dada la deficiencia de nuestra educación cívica y la tradicional rutina que nos restringe, en las evoluciones y avances de la cultura mundial. En un siglo escaso de vida autónoma, apenas si habrá sido posible la siembra, en las masas sociales, de los más levantados principios que para las buenas administraciones han de regirnos, concediendo más atención á la solidez y desarrollo de las Instituciones, que á nuestros mismos gobernantes; hombres al cabo, expuestos á los errores y aun á las claudicaciones de los mortales, cuando la pasión, pélima consejera ó las complicaciones de gobierno, eclipsan su criterio, ó atrofian sus facultades.

Los partidos políticos, que para su disciplina completa, necesitan de una perfecta educación, han de ser espontáneos núcleos, como de aspiraciones comunes hacia el progreso y bienestar de las colectividades de todo rango. Porque tanto como se clama, preciso es repetirlo en todos los tonos: mientras haya agrupaciones políticas que no tengan otros nortes que las simpatías individuales, vamos perdidos; sin descartar el personalismo, que es grande obstáculo, no hay ideales puros con dirección hacia las grandes transubstanciaciones y cambios de los países civilizados.

La representación nacional, para llenar el alto fin para que fué concebida, es el exponente de la vida pública, y de ningún modo una armadura fraguada por la trata, por el cohecho ó por el soborno. Electores ó sufragantes inconscientes y sin el más elemental decoro para la función de su no poca responsabilidad adquirida por ese cargo, serán en todas partes una burla para el derecho, fáciles instrumentos para la tiranía y unos verdugos para la libertad. El relajamiento de los patrones ideales, engendra la corrupción política, como el miasma de las descomposiciones orgánicas, engendra la enfermedad; ambos peligros, comunes entre las masas sociales.

¡Las masas sociales! He aquí la materia prima, el campo de labranza, para el *sumum* de una democracia ilustrada, capaz de contener en sí misma, toda la grandeza nacional.

Las máximas políticas de las viejas naciones, serían secundarias, en una democracia cuyas virtudes cívicas se mantuvieran á salvo de las maquinaciones de las intrigas y la revolución; una democracia en donde el sufragio, base del poder soberano, no sería manobra de simples actos mecánicos, sino una obligación *una atribución*, para elegir en vez de un amo, un administrador, en el arribo de un gobierno *del pueblo y para el pueblo*, en el concepto más puro, de la expresión de esas palabras. ¿Y cuáles son por ahora los medios en uso, para ilustrar al pueblo en las campañas electorales? La Prensa, se desborda al servicio de sus intereses únicamente; la oratoria política, se concreta á las apologías de los candidatos y la mentira, la calumnia y la difamación, fundan escuela, para la lucha más ínfima de toda clase de pasiones y de intereses.

Y aún sin campaña política, las escuelas de adultos, como las asociaciones de instrucción y recreo, tienen por lo general, una existencia efímera; las conferencias no abundan y al pueblo no llega su educación.

¿Cuáles son los medios para hacer pueblo y para instituir la democracia sobre las bases de una cultura integral?

¿No es el concurso armónico de todos los elementos, de consumo al servicio del progreso y de la civilización? No es el esfuerzo de ayer, sumado al de mañana, con la voluntad por acción, la constancia por carácter y el desinterés necesario, para esa obra fecunda de la educación nacional?

El concepto Patria, tan discutido, no corresponde sino á la expresión de un razonamiento frío y venal, cuando sirve de portavoz á las ambiciones más desprezables. Claro que la nación, bajo la sombra de una bandera, es la unidad social de un solo sentimiento de honor para el hogar, para el caserío, para la provincia y para la república. Patria, virtud y culto para el medio ambiente que nos vio nacer; amor para el hogar en donde se arraigan con afecto eterno nuestros recuerdos é impresiones y elevación del alma al sentir dentro de nuestro ser la angustia del martirio cuando la Patria es oprimida y ardiente exultación, cuando la Patria es eco de gloria nacional; eso es una verdad hecha, como religión natural del sentimiento, si el hombre no está bestializado por el utilitarismo grosero, ó es tan intenso, que desconozca ese amor público para la Madre Nacional.

Sucediera en mala hora que un ciudadano de mérito, virtuoso, llegara á ser, por sarcasmo de la vida, pasto de la injusticia ó persecución de sus compatriotas y la víctima, acosada, sin hallar como naufrago otro consuelo, que el vacío y la hostilidad de cuanto le rodea, en un arranque de ira, como poseída por satánico enojo, sintiera acudir á su boca en oleadas de fuego, palabras de maldición y de anatema para la ingrata nación que á la

Congreso Constitucional

La Sesión de ayer

Se aprobaron en segundo debate varios proyectos.

Montero.—Presenta un proyecto, que fué admitido, para establecer un fondo nacional de caminos para conservar las vías de comunicación; aplicando varios impuestos anuales sobre la propiedad de terrenos cultivados, y un producto que satisfagan todos los individuos de la República. Los capitalistas pagarán el dos por ciento sobre las cantidades que depositen en los Bancos, y la clase pobre solo 50 céntimos, aplicando anualmente un 25% á la apertura de caminos y un 75% para que las Municipalidades mantengan su conservación para el tráfico.

La Ley de Gallos

Santos.—Continúa su discurso interrumpido en la sesión de ayer. Alude al doctor Durán que tanto horror muestra al juego de gallos, exponiendo que cuando la Administración del señor Soto en el año 85 el doctor Durán como Ministro que era entonces estableció el juego de lotería. Santos le dice que si el doctor Durán ataca duramente los gallos que es solo para una gente limitada, ataque también ese juego de azar llamado lotería que la juega toda la República. Pide el juego libre pero sujeto á una reglamentación.

Durán.—Contesta los cargos hechos por el señor Santos, diciéndole que el juego de gallos después de ser inhumano y pernicioso para el pueblo que presencia esas luchas.

Alpizar.—Resultando algo pesada su insistencia vuelve á decir que debe votarse ese asunto nominalmente para conocer quienes apoyan esa ley. Hace constar su voto contrario. Repite varias veces el mismo tema.

Pinto.—El señor Alpizar no tiene derecho á que se haga esa votación nominal, porque la Cámara ya acordó la forma del voto. Ese empeño marcado del señor Alpizar es impertinente y violenta una resolución ya aceptada por la Cámara.

Durán.—El Directorio debe adoptar que este asunto se vote públicamente.

Presidente.—Se han presentado dos mociones: una por el señor Santos y otra por el señor Alpizar para que la votación fue-

se pública y han sido rechazadas por la mayoría, quedando la votación secreta.

Durán.—No está conforme y pide á la mesa lea el acta de la sesión referida.

Santos.—Expone que pidió claramente fuera pública la votación y fue denegada.

El señor Presidente está en lo justo. Pupo.—Como cree se votará en secreto hago constar públicamente que mi voto es contrario.

Durán.—Insiste en apelar á lo acordado por la mesa.

Alfaro.—Esa apelación no debe aceptarse. El Congreso acordó fuera secreta y eso es sagrado.

Durán.—Retira su apelación pero excita á sus compañeros de idea para que consignen públicamente su voto.

Picado (Clodomiro)—Aprueba la exaltativa del Dr. Durán y le acompaña. Juzgando que el juego de gallos es inmoral también niega su voto y lo hace constar.

Santos.—No es parlamentario lo que se está haciendo. O es votación secreta ó es pública. Que se respete lo acordado.

Arias.—Debe respetarse el derecho de los demás. ¿Por qué se ha de manifestar el voto, si la Cámara ya acordó fuera secreta? ¿A dónde nos quieren conducir con esas chiquilladas? ¿Es que se va á atropellar un acuerdo ya aprobado?

Zúñiga Montúfar.—Hago constar que mi voto es negativo.

Vargas Calvo.—Quiero que se sepa que mi voto es también negativo.

González Rucavado.—Si la Cámara acordó la votación secreta, y cada uno de los señores diputados persiste en hacer constar su voto, faltan á lo acordado que creo debe respetarse, porque lo que se está haciendo es violentar á los demás compañeros.

Zúñiga M.—No excito á nadie. El artículo 69 me faculta para ello.

—Puesto á votación secreta resuelto por la mesa, fué aprobada la derogatoria con 23 votos favorables y 16 negativos.

Amador.—Moción para que se faculte á las municipalidades á reglamentar el juego.

Santos.—Hace moción para que la renta que se saque de los gallos sea invertida en los asilos de beneficencia.

La sesión se levantó á las 5 p. m.

victima hundiera en sus mayores tormentos, más lejos de maldecirla, como buen hijo que sobre su madre viera amontonarse las mayores infamias, al ser escarnecido por ella, lejos de criminalarla, exclamaría: he aquí una mujer execrable para todos, menos para el que se nutrió de sus entrañas y para el que absorbió la existencia en la leche de sus senos; ¡igual exclamación que la del hombre probo, ante las injusticias de la madre Patria!

DOMINGO MONGE

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 19 de junio.

Ramón Barrantes vendió 4 reses á 21 centavos kilo.			
>	>	7 á 21	>>
>	>	3 á 20	>>
>	>	1 á 20	>>
Jenaro Valverde.....	4 á 22	>>	>>
>	17 á 22	>>	>>
>	3 á 21	>>	>>
>	6 á 21	>>	>>
>	1 á 20	>>	>>
>	13 á 19	>>	>>
Francisco Zamora.....	8 á 21	>>	>>
Leopoldo Hidalgo.....	6 á 21 cts. k.	>>	>>
>	5 á 21	>>	>>
Agapito Rodríguez....	2 á 20	>>	>>
>	2 á 19	>>	>>
>	3 á 19	>>	>>
Abelardo Hidalgo.....	10 á 23	>>	>>
>	10 á 22	>>	>>
Francisco Acosta.....	1 á 18	>>	>>
Gonzalo Castro.....	4 á 23	>>	>>
>	23 á 22	>>	>>
>	13 á 21	>>	>>
Salvador Rojas.....	3 á 21	>>	>>
Alberto Yombog.....	10 á 21	>>	>>
José Alfaro.....	8 á 22	>>	>>
>	2 á 21	>>	>>
Manuel Rojas.....	11 á 21	>>	>>
>	1 á 20	>>	>>
Froilán Quesada.....	2 á 17	>>	>>
Esteban Ramírez.....	12 á 21	>>	>>
Abelardo Moya.....	1 á 10	>>	>>

LLEGA ZELAYA á C. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

E CLETISMO SE MUEVE

Se venden DOS CASAS DE MADERA Y UNA DE LADRILLO, la última está situada en el Paso de la Vaca y las otras 2, la 1ª en los lotes que remató el Gobierno, frente al Hospital de Locos, la 2ª en S. Francisco de Mata Redonda. Para precio y condiciones entenderse con

ROBERTO SÁNCHEZ C.

El Higuito de San Mateo y su cañería

Precedente de su finca en el Higuito de San Mateo, se encuentra en esta ciudad desde hace algunos días don Arturo Pacheco, importante vecino de aquel lugar.

El señor Pacheco viene en nombre de todos los vecinos de aquel importante distrito con el fin de que el Gobierno instale por su cuenta la cañería que bastante falta le hace.

Después de una corta entrevista con el señor Presidente el señor Pacheco salió muy contento, por haberle manifestado dicho funcionario que el Gobierno estaba dispuesto á que los vecinos vieran colmados sus deseos lo más pronto posible.

Pronto parte para á aquel lugar el señor Pacheco á comunicarle á aquellos habitantes la decisión del Gobierno en este asunto.

Felicítamos, tanto á los vecinos del Higuito como al señor Pacheco por interesarse por el progreso del distrito.

La mejor clase IZTEPEQUE
La mejor clase SALVADOREÑO
 —de primera—
La mejor clase Virginia y Kentucky
 Clases Superiores
 —o—
 DIRECCION:
 Mercado, Calle 6ª. N.
 NÚMERO 63
 JORGE CASTRO G.

OPORTUNIDAD!

¿Quiere U. comprar un negocio de oro plata y que produce un 50 o/0? Para informes en esta redacción.

MIS NOTAS

Pues señores, la casualidad me ha dado de alta, y héme aquí, por un capricho de la suerte, llenando un hueco en nuestra redacción que es inllenable, sustituyendo al insustituible Carlitos, al *desamparado genial*, que le llamara la Decaña, que por otro capricho de la suerte, ella, la más vieja y serena vive hoy bicefalada a la más chacalina y decidora de las hojas periodísticas, por obra de la decantada civilización que trajera a Tiquicia las rotativas y las linotipos.

Por demás está que yo declare ingenuamente que mi labor no será ni siquiera de imitación, será reflejo.... El resfriado que nuestro fogoso Carlitos pilló en una de las noches invernales que han tornado a esta capital en un *suampo*, al salir de nuestras oficinas a deshora, no le impedirá hacer de *soplón* y darme esqueletos de notas suyas para encarnar mis notas. Salud, pues, lectores amables y que seais indulgentes os pido siquiera sea en honor del genial enfermo.

Un atleta!

A San José nos llegan las novedades enormes, ea yunta; no vienen nunca solas; y nos ha sorprendido tras el enorme *auto* de marras, que al decir de Carlitos, se lo dejó introducir el Gobierno, el enorme Mr. Fournier, el atleta de fama mundial.

Y a la verdad, son para quedarse frío ante ellas, las habilidades del francés. En su libro de recortes perfectamente documentados y sin que dejen lugar a duda, cuentan los diarios suramericanos maravillas de su fuerza. Ave María! Soportar el peso de un automóvil (indudablemente estos animales están llamados a realizar cosas grandes) cargado de 7 personas sobre su pecho, es cosa de brujería! Y sin embargo, Mr. Fournier, que tiene un pecho, que ni Melico se queda tan fresco, como los que van en el vehículo cuando está debajo de él.

Yo, que soy medio incrédulo, hago más las propuestas del periodista colombiano y me permito formular un programa: que se solicite el auto del Gobierno—ya que ha costado tanto a la Nación, que le dediquen siquiera a divertir al pueblo—y que se introduzca en él a las siguientes personas: a Perla, a Benedictis, a Rafael Vargas Quirós, a Chotarra, a Fabio, a Basigó, a Blen y a Borrás; q' bajo esta mole de carne, Mr. Fournier pruebe que es efectiva su sobrenatural compexión torácica!

Yo, por supuesto, no tengo el deseo de ver hecho una oblea al atleta, pero quisiera verlo debajo de estos hombres grandes.... y porsí acaso, me llevaré a la prueba un limón bendito que le pedí a Trullás para tirárselo al campeón y deshacerle el maleficio si existe. Aprueban?

Indudablemente el plátano es la fruta escogida! Cada día vemos cómo se agraba el conflicto y se empeña

más y más el formidable duelo que libran por la bendita fruta dos poderosos enemigos: la United y la Atlantic. Que sí lo saca? Que si no lo saca!

Y así riñeron hasta que Mr. Wetmore sacó su banano, y a pesar de que hubo gentes, según dicen, que intentaron cortárselo en las plataformas donde estaba listo para cargarlo, el «Prinz Joachim» ya irá lejos hacia Nueva York con él.

Indudablemente el plátano es una fruta escogida!

Oh, vanidad de vanidades! Si ustedes vieran, lectores, la faz, llena de orgullo (y de carnes, dicho sea de paso) y el contoneo del andar de un *genuino*, que se ha dedicado a recorrer algunos sitios concurridos, del brazo de un *ee* y como diciendo: «Señores, mírenme, yo soy yo... y mañana ni an se sabe.»

Qué honra para la familia!

Dicen que un diputado que tiene más olfato que un gato, y que cuando se adelantan los acontecimientos, él no se queda atrás y leé sus votos motivados de tercer debate cuando se discute la admisión, está ahora todo desorientado y mohino. Había aprobado las declaraciones del Gobierno sobre la propiedad de carrileras y muelles, y ahora que el Gobierno—se amarra los calzones—no halla que hacer para quedar bien con todos, con una compañía y con el Gobierno!

Que ensaye el salto de ordenanza, y verá que caé parado.

Quien fuera negro! Quien fuera Silvestre! Yo ando hace des meses tras un funcionario, pidiéndole un pase para ir a buscar fortuna en Limón y siempre me enseñan con el dedo el: «No se dan pases de ferrocarril a nadie» y Silvestre, el negro del cuento, pasea de lo lindo, va y viene a Limón, con un celador a su lado, sin que le cueste un cinco, y tan solo por haberse rodeado de prestigio musolinesco! Quien fuera Silvestre!

Yo no conozco nada más fomentador que esté simpático Ministro de Fomento!

Sabido es, que es un artista de primo cartel; que pone las manos en el piano y saltan de la caja las bellezas, como ha saltado del elefante blanco de la Sociedad de Agriculturats, antes iniciativas al contacto de su mano.—Pues no se le ocurre a don Enrique, para fomentar el entusiasmo por las conferencias, abrir el piano y hacerle un prelude lo más requetesabroso a la velada en la noche del domingo en el Variedades? Ya lo sabe Facio: con semejantes *fomentos* va a tener que agrandar el alero de los *auspicios* para que quepan *bajo* ellos todos los oradores de hoy.

SATANELO

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Chicago, 19.—Esta mañana recibió Roosevelt a millares de partidarios; se muestra seguro del triunfo. Continuamente se le oye repetir: «Lo tumbaremos sobre la cuerda, siempre de camino.»

En esta población hay gran expectación: témpense desórdenes. Los Rooseveltistas venidos del Sur y del Oeste han entrado vivando a Roosevelt. Les han negado la entrada al Coliseo y ellos han ofrecido que entrarán a viva fuerza; se susurra que Roosevelt se pondrá a la cabeza del ataque; se toman precauciones.

Washington, 19.—No obstante que la continua comunicación telegráfica y telefónica mantiene al tanto de todo lo que sucede en Chicago, en la gran Convención, hoy se a aceptado una invitación para presenciar un certamen de base-ball, cuando no debieran moverse de la Casa Blanca donde no llegarán sino a hora en que la nominación se ha hecho.

Kansas City, 19.—Un fuerte tornado ha recorrido una grandísima parte del Estado causando la muerte a más de 50 individuos y la destrucción de muchas propiedades.

Un tren de carga compuesto de nueve carros, fué volcado en los alrededores de Drexel. Mucho ganado se ha perdido.

Madrid, 19.—Sallas durante cuatro horas combatió en el Senado el Presupuesto de Justicia. El Duque de San Pedro denuncia los abusos de la Alhambra; Canalejas y Alba prometen corregirlos. Matezans pide que el ejército en Africa consuma harina española por ser más barata, Vaibuen dice: Los puertos de Africa son liberales, de consiguiente es imposible aplicarles la ley de protección de la industria nacional.

Con relación a la venta de los cuadros Vanderghoes, el Duque de Alba planteó el problema como insoluble, manifestando que la única solución sería presupuestar la cantidad necesaria para adquirir todas las obras de mérito artístico que tienen ó corren el riesgo de que salgan del país.

México, 19.—Cristóbal Amaya, Comandante revolucionario, falleció de congestión alcohólica por cuya razón se ordenó la clausura de todas las cantinas.

Londres, 19.—En la exhibición de caballos en los juegos olímpicos, el principal expositor fué Mr. W. Moore quien trajo de New York 45 caballos que lleváronse la mayor parte de los premios. El Ray exhibió sus famosos hanoverianos y Cream Poniers de sus caballerizas de Windsor, Sandringham y Balmoral. Los Poniers cabalillos, en ocasiones han tirado de la carroza real.

El Paso, 19.—El ejército de Huertas ha evitado pasar por Bachimba, temeroso de una derrota por sus espléndidas fortificaciones naturales que la rodean. Se dirigió hacia Chihuahua. Es muy posible que el ejército de Orozco aproveche esta circunstancia para abandonar a Bachimba y Chihuahua y dirigirse al Sur hacia la ciudad de Méjico. Hay gran expectación. Espéranse próximos movimientos.

Madrid, 19.—Las negociaciones entre el Gobierno y un grupo de banqueros americanos para la construcción de una línea férrea estilo europeo entre Madrid y la frontera de Francia, se suspendió definitivamente.

Monforte, 19.—El Ayuntamiento tuvo sesión extraordinaria, en la que se pidió la reclusión en un manicomio a Bluel y Soriano, por discutir de lo que no concen. Se pedirá la venta del objeto para atender al edificio del Colegio.

Málaga, 19.—Los ferroviarios niegan a trabajar en la unión. Cinco esquiadores fueron admitidos en la huelga. Se anunció que repetirán la gestión ante el Gobernador para solucionar por la fuerza el asunto con las guardias que vigilan los talleres.

Madrid, 19.—Ha sido preso Facundo Gaston, apaché de París, que se proponía vender documentos históricos como la ratificación del tratado secreto de los Pirineos concertado entre Luis Catorce y Felipe Cuarto, y pergamino de Carlos V. Todos auténticos, fueron extraídos de los archivos de París.

Inauguración del Congreso

Se vendé un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vacas. Para informes dirigirse a las oficinas de este diario.

Juan Felipe Picado, ABOGADO Y NOTARIO.

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia
San José, 9 de mayo de 1912

De Justicia

Juzgado 2 de lo Contencioso

Hoy a la una de la tarde, se rematarán en este Juzgado algunas mercaderías, tales como sombreros de palma, hamacas, alforjas, capas de hule, revóveres y relojes, decomisadas a los señores Modesto Espinosa y Salvador Morales.

En causa contra Pedro Alvarado Morales, por expendio, de lico, se ordenó recibir la prueba el 24 del corriente.

En sumaria por robo, en perjuicio del Colegio de Señoritas, se dió audiencia al Agente Fiscal.

En la sumaria contra Francisco Bastos Alfaro, por venta de aguardiente clandestino, se dió también audiencia al Fiscal. Lo mismo que en la de Nicolás Castro por depósito de lico.

Alcaldía 3a.

Se pasó concluida al Juzgado la sumaria por estafa contra el reo ausente Camilo Jiménez, en daño de don Miguel Obregón L.

Se archivó el expediente por estupro en perjuicio de María Madrid.

Se despachó la comisión recibida en asunto contra J. H. Hartley, de Chomes.

Se instruye sumaria por abuso de autoridad, contra varios policiales de aquí, en perjuicio de Ninfa Vega y otras mujeres y particulares de Curridabat, hecho ocurrido el 13 de este mes.

Tierra Blanca

Es digno de elogio el sentimiento religioso que se ha encendido en el corazón de los hijos laboriosos de este pueblo. En esta semana tuvimos el gusto de tener entre nosotros al señor Cura doctor Arce quien vino a suministrarnos tan apropiado sus servicios.

Bien por el señor Arce que animado de un gran celo apostólico se preocupa por derramar en los pueblos de su jurisdicción la simiente de la virtud. Ojalá nos visite más a menudo.

Como el salón que se construyó en la plaza se ha destinado para veladas a beneficio del templo sería bueno que los que tan desinteresadamente ayudaron para la primera representación continúen prestando su contingente con inusitado entusiasmo.

CORRESPONSAL

Despedida

Nuestro buen amigo, el señor Guy D. Johnson, representante de la «National Paper & Type Co.» va para Guatemala y El Salvador, en vía de negocios.

Le deseamos muy feliz viaje.

Gastos de Fomento

Girado por la Secretaría de Fomento para cubrir planillas por trabajos a cargo de la Dirección de Obras Públicas durante la semana del 13 al 19 del corriente, así:

Trabajos diversos.....	₡ 3062 71
Carreteras Nacls. y caminos..	410 55
.....	2419 65
Puentes.....	1215 45
Arreglo de la cuesta de Sarchí	670 80
Suma.....	₡ 7779 16

Emilio de J. Quirós y Ca.

ponen su SASTRERÍA a la orden del público en general. Instalada en la Avenida 2ª. Oeste, entre calles 10ª y 8ª, Sur.—San José.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería
En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metalico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

De todas partes

Para el Guanacaste partieron los jóvenes José J. Hernández y Guido Echandi a estudiar y observar los terrenos baldíos que denunciaron; en compañía de otros jóvenes han constituido una sociedad agrícola. Ellos son: don Abel Sánchez, Carlos Villegas, Otoniel Brenes y los dos expresados. Buen resultado auguramos a los amigos.

—En Coronado habrá una bonita velada literaria en el Club «15 de Mayo». Hay mucho entusiasmo.

—Ha sido demolido el «chunche» que levantó Carit en la esquina Suroeste de la plaza, con el nombre de tanque. Bien por el ornato de Desamparados.

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Pedido de máquinas agrícolas

En vista del buen éxito obtenido con las experiencias de las máquinas agrícolas importadas para el Campo de Ensayos de Orotina, el Gobierno ha resuelto hacer un nuevo pedido, con el objeto de constituir un depósito y venderlas a los agricultores al precio de costo.

De esta manera se facilitará la propaganda benéfica para la adopción de esas máquinas que simplifican y perfeccionan las labores agrícolas, base primordial de nuestra riqueza pública.

LOTES PARA EDIFICAR

en el Alto de la Estación del Atlántico

se venden algunos excelentes, a precios módicos y con facilidades de pago. Informar a

MANUEL BEJARANO

Mayo 7—1912

Las escuelas de Pacayas practican la enseñanza agrícola

Siguiendo los consejos de la propaganda agrícola, el señor Inspector de Escuelas de Pacayas ha resuelto poner en práctica por ahora el cultivo de las papas en el establecimiento de enseñanza de aquella localidad.

Al efecto tiene ya lista una área de terreno, el cual será debidamente abonado para que a la vista de los educandos sea apreciada debidamente la eficacia de los fertilizantes.

BUENA OPORTUNIDAD

Vendo en LOTES el terreno que actualmente ocupa la Jardinería de Quinto Bragheroli, en esta capital, situado a 150 v. Norte de la Imprenta Nacional. También olgo propuestas por el todo.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN J.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado cerca de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante como de 600 metros cuadrados.

2º—Un lote muy bien situado, a 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, a doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse a esta oficina.

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Viernes 21.—Guatemala y El Salvador, vía Puerto Barrios.

Viernes 21.—Estados Unidos y Europa, vía Nueva Orleans.

Viernes 21.—Paquetes postales para Estados Unidos.

Lunes 24.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.

Lunes 24.—Paquetes postales para Inglaterra.

Grandes adelantos instalados en el Hospital de San Juan de Dios

Desde hace pocos días quedaron perfectamente instalados en un departamento especial, los aparatos ROTGEN, que se hallan en servicio y bajo la competente y acertada dirección del señor José Brunetti.

Es una instalación completa, y ahora está al llegar para la misma sección, un aparato moderno para tomar fotografías del cuerpo humano.

Estos mejoras tan beneficiosas para el servicio del Hospital de San Juan de Dios, se deben a la iniciativa de Mr. Jhon M. Keith, Presidente de la Junta de Caridad, que se ha tomado excesivo interés en proporcionar al país los últimos adelantos.

Esto, como es consiguiente, reporta un servicio importantísimo en beneficio de los enfermos, que con esta mejora no tienen necesidad de salir del Hospital para su examen y tratamiento.

Movimiento diario

Los que viajan

Oscar F. Rohrmoser y familia y Mariana Fonseca Calvo, para Europa.

Guillermo Espinosa, Guy D. Johnson, Jorge Ruiz y señora, María Mora Carranza y Amada Claudel, para Guatemala.

William Carney, para Nicaragua.

Gregorio Fuentes, para Panamá.

Benjamín F. Zeledón, para El Salvador.

Los que nacen

Josefa, de Adelaida Arana.

Luzmilda, de José Valenzuela y Enriqueta Cervantes.

Los que mueren

Emilio Panini, 58 años.

Rafael Angel Ortiz, 1 año.

Mariana Cubero, 26 años.

Jaime Drexler, 10 meses.

Rosa Alvarado, 10 meses.

Mónica Delgado, 74 años.

BOTICA ESPAÑOLA

ASTORGA HERMANOS

Surtido completo en drogas y medicinas de patente. Despacho correcto de recetas. Precios módicos. Ituada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406



EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas
Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores.
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tabilla, traslape americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranta, maderas en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

MADERAS DE SAN RAMON

HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferretería de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio.
APARTADO N^o 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1^o de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo	7 „ „
„ 3 meses „	8 „ „
„ 6 „ „ ó más	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

ÚNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquier pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

De Grecia

Es imposible darle detalles completos de la catástrofe, pues con la creciente del río, no se sabe qué número de vidas son las perdidas.

Lo que es el centro de esta ciudad está en escombros; casas enteras están en ruinas y no se pueden habitar; creo que con cien mil colones nose rehacen las pérdidas.

Con la creciente del río Sarchí, don Roberto Castro fué el que más sufrió: su casa de habitación, el trapiche, señora y dos hijos, se aterraron con la creciente; de las casas no parecen ni los horcones; también más abajo había otra habitación con familia y no pareció ni el lugar donde existía la casa.

Ayer vino el Gobernador de Alajuela hoy el Presidente y un Ministro. El asunto es de tal gravedad, que hasta hoy no se tienen esperanzas de calma. Todos dormimos en ranchos y parajes descubiertos: no hay hlerro ni carpas; 25 soldados mandaron á Toro Amarillo, lugar del principal siniestro; no hay noticias hoy; ayer sacaron en Sarchí dos cadáveres de mujeres.

Los principales vecinos que sufrieron, son: don Filadelfo Salas, su casa en ruinas; sucesión Ocampo, Alfredo Gómez, Ramón Villalta, Francisco Barquero, la casa municipal, escuela de varones, Cha. lo Vega, Ricardo Ferreto, Isabel Johnson.

Con más tiempo le daré detalles.
Su servidor.

CORRESPONSAL

9 de junio de 1912.

Párrafos de San Ramón

¿ Retroceso ?

Nuestro pueblo es muy joven pues hace pocos años principiá su formación; pero sus hijos, nos hemos desvelado por su progreso y gracias á nuestros esfuerzos ha llegado á un estado de cultura é industria que lo pone en favorable parangón con poblaciones muy importantes que han contado con otra clase de auxilios para su desarrollo y á otras de mayor edad las ha aventajado. Sin embargo el fatal destino se nos interpone para entrar nuestro progreso y para que nos solacemos mirando color de rosa nuestros triunfos, sin que lo puedan evitar nuestras protestas, pues parece que está escrito que los ramonenses tenemos que padecer el peor de los suplicios cual es el de ver destruirse nuestras doradas ilusiones.

Ahora se nos preguntará: ¿ramonenses, á qué se debe vuestro clamor? A lo que contestaremos: á que no podemos ver impasibles que desaparezcan las conquistas que tanto costaron á nuestros antepasados. ¿Y quién es el más directamente responsable de tantas ilusiones marchitas? El único responsable es el Gobierno porque un cantón tan importante como el nuestro acreedor á altos estímulos y á mucha gratitud, se le castiga de una manera tan despiadada poniendo al frente de sus destinos como autoridad á personas ineptas bajo todo punto de vista, quienes no teniendo ninguna práctica en la aplicación de las leyes ni en las más triviales actuaciones tienen que consultar hasta lo más insignificante y á pesar de todo como no entienden para maldita la cosa, los deberes del pueblo que inmerecidamente desempeñan, quebrantan las leyes á cada paso.

Qué triste es para los ramonenses ver que no se nos guarda ninguna consideración desde luego que no se escoge para esos puestos á personas que reúnan las condiciones necesarias y de las cuales hay abundancia en nuestro suelo. El Gobierno debiera tomar en cuenta que hay que buscar la persona para el puesto y no el puesto para la persona. Para muestra tra un botón. El Sr. don Juan Castr sirvió su puesto durante siete años á satisfacción de las autoridades anteriores y como justo estímulo por sus buenos servicios había sido ascendido á Sargento acaba de ser dado de baja tan solo porque por indolencia ó impericia no quiso el Jefe Político juzgar á un individuo á quien el señor Castro había detenido por faltas á la autoridad. Llamamos seriamente la atención del señor Ministro del Ramo respecto de este hecho que desdició mucho del Gobierno.

UNOS RAMONENSES.